

Sicoanalista Ricardo Capponi

“El Único Olvido Sano es el Recuerdo Permanente”

Chile tiene pendiente elaborar su “duelo social” para madurar y crecer cultural y políticamente, según el sicoanalista Ricardo Capponi. Y este proceso complejo y prolongado es previo a cualquier camino de encuentro nacional. De reconciliación ni hablar, porque la historia demuestra “que tal objetivo es inalcanzable”, argumenta.

**V
I
D
A**
52
**M
E
D
I
C
A**

Pensando en un artículo para una revista, le fue dando forma a un libro. Y así, a meses de finalizar el siglo, publicó “Chile: un Duelo Pendiente”. El sicoanalista y académico, Ricardo Capponi (47 años, casado, tres hijos) es preciso y seguro en su análisis. Afirma que en la medida que se haga experiencia, las instituciones y organizaciones que participaron en la generación y mantenimiento del conflicto, “frente a situaciones similares en el futuro, se podrán tener respuestas más creativas y menos destructivas”. Y para ello es fundamental el recuerdo permanente.

- Profundicemos en este proceso que Ud. denomina “duelo social”.

- Cuando han acontecido muertes, torturas, opresiones, situaciones dolorosas en la sociedad, es imprescindible un proceso de duelo social. Es uno muy complejo que implica en su aspecto central que la sociedad camine hacia una reparación del daño causado e, inevitablemente, pasa por una elabora-



ción del duelo que requiere tanto de la participación del agredido como del agresor. Para que se den estas condiciones, los agresores deben reconocer su participación en el daño y no recurrir a conductas de negación, maniacas.

En la creación de estas condiciones –dice pausadamente–, deben participar todos los actores, pero tienen un rol muy importante los grupos pequeños (de trabajo) al interior de las instituciones y organizaciones políticas. Los grupos grandes no piensan y actúan en forma primitiva desarrollando comportamientos mentales paranoides (de ataque y fuga) o maniacos, minimizando lo sucedido, buscando la venganza o argumentando

que no ha pasado nada. Los grupos pequeños, en cambio, «aquellos que se pueden mirar a la cara y comunicarse con la mirada», tienen la posibilidad de generar una toma de conciencia en las instituciones. Y en la creación de estos grupos tiene un rol muy importante el líder; si no son bien liderados, pueden derivar en comportamientos primitivos que impiden el proceso. Un líder requiere de características muy especiales, las que desarrollo en el libro.

- ¿Cuánto tarda este proceso?

- Este proceso de duelo es muy lento; si en la vida personal es muy difícil elaborar duelos, en lo social es muy complejo. Si se miran los dos mil años

“La única manera de un olvido sano es el recuerdo permanente; recordar hechos monstruosos permite la elaboración y, desde allí, surge la creatividad del hombre”.

"El único olvido sano es el recuerdo permanente" [artículo]

M. Sagredo

Libros y documentos

AUTORÍA

Capponi M., Ricardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"El único olvido sano es el recuerdo permanente" [artículo] M. Sagredo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile